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У ЦЕНТРІ УВАГИ 
  
 

Закон про демаркацію українсько-російського кордону набрав 

чинності 
 
Опубліковано Закон України «Про ратифікацію Угоди між Україною і 

Російською Федерацією про демаркацію українсько-російського державного 
кордону». Документ оприлюднений в «Урядовому кур’єрі» за 3 серпня № 141. 
Відповідно до документа, закон набирає чинності з дня його публікації. 

Як повідомлялося, 8 липня Верховна Рада України ухвалила Закон «Про 
ратифікацію Угоди між Україною і Російською Федерацією про демаркацію 
українсько-російського державного кордону». 

Цим законом передбачена ратифікація угоди, яка «здійснена 17 травня 2010 р. 
в місті Києві». Цією угодою передбачено, що для позначення українсько-
російського державного кордону на місцевості і підготовки документів демаркації 
Україна і Росія створюють спільну демаркаційну комісію. Президент України В. 
Янукович підписав цей закон (Українська правда (www.pravda.com.ua). – 2010. – 
3.08).  

 
 

АНАЛІТИЧНИЙ РАКУРС  
 

О. Рябоконь, мол. наук. співроб.  

Сланцевый газ: США, Европа и Украина 
 
Продолжающаяся «сланцевая революция» на газовом рынке США, охватывая 

другие страны мира, все более приобретает черты «сланцевой лихорадки». Тот 
факт, что США в 2009 г. благодаря расширению объемов добычи сланцевого газа 
вернули себе первенство в области газодобычи, опередив Россию, подтолкнул ряд 
европейских стран, Китай, Аргентину, Индию, Австралию начать 
геологоразведочные работы. Недавно в СМИ появились сообщения и о 
возможности добычи сланцевого газа в Украине. Некоторые аналитики уже 
пророчат угрозу для российской газовой монополии «Газпрома» под натиском 
новых источников добычи и поставок природного газа и, как следствие, 
радикальное снижение зависимости стран Европы (в т.ч. и Украины) от газового 
импорта из России. Однако другие эксперты не разделяют подобного энтузиазма. 
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По их оценкам, повторить в Европе успех, достигнутый американскими 
компаниями, будет сложно. Сланцевый газ на европейском континенте есть, и его 
можно будет добывать в значительных объемах, но произойдет это не скоро.  

Итак, определим что такое сланцевый газ и каким способом его добывают. 
Сланцевый газ – это один из видов т. н. нетрадиционного природного газа. 
Нетрадиционный газ (англ. unconventional gas) – это промышленный термин, 
обозначающий природный газ в глинистых сланцевых породах, в угольных пластах, в 
плотных песчаниках, глубоко залегающий в геозонах под невысоким давлением. 

Газ, добываемый из сланца, состоит преимущественно из метана. 
Отличительная особенность сланцевых месторождений – это: во-первых, твердая 
порода, которую тяжелее бурить; во-вторых, малый поровый объем, т. е. 
небольшое содержание газа на единицу объема месторождения; в-третьих, 
невысокая проницаемость сланцев, т. е. по этому коллектору газ по 
микротрещинам течет к стволу скважины с небольшой скоростью. Поэтому 
площадь дренирования у скважины очень маленькая, а количество запасов газа, 
осваиваемых одной скважиной, небольшое. Теплотворная способность сланцевого 
газа в два раза ниже, чем природного. Помимо того, он содержит углекислый газ, 
азот и сероводород. Поэтому сланцевый газ в США используется как топливо для 
бытовых нужд в населенных пунктах, расположенных на небольших расстояниях 
от мест добычи, откуда он может транспортироваться по газопроводам низкого 
давления. 

Сланцевый газ добывается путем бурения в пласте горизонтальных скважин 
стоимостью $2,6–4 млн (данные по США!). Затем в горизонтальном стволе 
скважины осуществляется гидроразрыв пласта (ГРП), что обеспечивает 
увеличение дебита скважины в сотни раз. С другой стороны, гидроразрыв пласта 
представляет значительный экологический риск. Например, происходит 
загрязнение подпочвенных вод, т. к. флюиды из пласта через образовавшиеся от 
ГРП трещины (их длина может достигать больше 100 м) могут попасть в 
близлежащие водоносные горизонты, а воды из этих горизонтов могут проникать 
в пласт. При разработке месторождений сланцевого газа в густонаселенной 
Европе это может стать серьезным препятствием для таких проектов из-за 
сурового экологического законодательства ЕС. 

 
Справка: Гидроразрыв пласта – метод интенсификации работы нефтяных и газовых 

скважин, который заключается в создании трещин в пласте для обеспечения притока к забою 
скважины добываемого флюида, – это газ, вода, конденсат, нефть либо их смесь. Технология 
ГРП включает в себя закачку в скважину с помощью мощных насосных станций жидкости 
разрыва (в составе геля, песка, воды или кислоты, которая разъедает стенки трещин в пласте) 
при давлении выше давления разрыва нефтегазоносного пласта. Далее воду откачивают, а песок 
заполняет расширенные трещины и свободно пропускает газ к скважине, по которой газ 
поступает на поверхность. Первый в мире гидроразрыв пласта произвела в 1949 г. компания 
Halliburton. 

Для стабильной добычи сланцевого газа необходимо, во-первых, непрерывно бурить 
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новые скважины. Во-вторых, иметь свободные участки земли под эти скважины. В-третьих, 
большое количество буровых установок и насосных станций для неоднократных гидроразрывов 
пластов. (Для одной операции ГРП требуется около 4000 т воды и 200 т песка. В течение года на 
каждой скважине может производиться от 3 до 10 ГРП). 

 
Низкая концентрация сланцевого газа в породе приводит к тому, что 

пробуренные скважины быстро сокращают свой дебит – на 30–40 % в год. 
Поэтому срок их эксплуатации для добычи сланцевого газа составляет от 
нескольких месяцев до 5 лет (скважины для добычи природного газа 
эксплуатируются до 50 лет). Преимущество месторождений сланцевого газа в том, 
что газ добывается вблизи потребителя и в регионах с развитой инфраструктурой 
(наличие дорог, электроснабжения, газопроводов, ТЭС). 

США – родина «сланцевой революции» 
В 2008 г. добыча природного газа в США внезапно увеличилась на 7,5 % (или 

на 41,7 млрд куб. м), показав самые высокие темпы роста за четверть века. 
Большую часть этой прибавки дал именно сланцевый газ. По оценкам компании 
Ziff Energy Group, объем его добычи составил в 2008 г. 51,7 млрд куб. м (около          
8 % от общенационального показателя), из которых около 70 % пришлось на 
залежи месторождения Barnett в штате Техас.  

 
Справка: Сланцевые месторождения США характеризуются концентрацией газа в 

пределах от 0,2 до 3,2 млрд. куб. м/кв. км. При коэффициенте отдачи 20 % извлекаемые запасы 
газа составляют от 0,04 до 0,6 млрд куб. м/кв. км, что в 50–100 раз меньше, чем в традиционных 
месторождениях газа. История разработки месторождения сланцевого газа Barnett Shale, 
расположенного на севере Техаса, показала, что сланцы залегают здесь на глубине от 450 до 
2000 м на площади 13 тыс. кв. км. Мощность (толщина) пласта изменяется от 12 до 270 м. 
Объем метана в пласте составляет около 0,3 %. Геологические запасы газа – 590 млрд. куб. м. 
Доказанные извлекаемые запасы – 59 млрд куб. м. В настоящее время они полностью выбраны. 
Оператор месторождения – компания Chesapeake Energy вложила в его освоение около           
$30–40 млрд. По мнению американских экспертов, себестоимость добычи газа в компании 
составляет от $130 до $400 за 1000 куб. м. Планом разработки месторождения 
предусматривалось выйти на проектный уровень добычи 36,5 млрд куб. м/год, но для этого надо 
было пробурить более 20 тыс. скважин. В 2006 г. добыча газа из 6080 скважин составила              
20 млрд куб. м, в конце 2008 г. количество скважин выросло до 11,8 тыс. (одна скважина на 
каждые 0,64 кв. км). Ежегодно для произведения ГРП на месторождении требуется 7,1 млн т 
песка и 47,2 млн т воды. При этом среднесуточный дебит скважины на месторождении 
составляет около 6 тыс. куб. м, т. е. около половины скважин работают периодически или 
простаивают. По данным Energy Information Administration (EIA), на 01.01.2009 г. в США общий 
фонд газовых и газоконденсатных скважин составлял 478562 шт., а годом ранее – 452945. 

 
Таким образом, разработка месторождений сланцевого газа в промышленных 

масштабах требует проведения значительного объема геологоразведочных работ и 
бурения десятков тысяч скважин в течение 7–10 лет. (Для сравнения: общий фонд 
нефтегазовых скважин, пробуренных в Украине за последние 60 лет, составляет 
около 10 тыс., а в 2009 г. предприятиями НАК «Нафтогаз Украины» сдано в 
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эксплуатацию 57 скважин). 
На волне успеха в конце 2008 г. американский Potential Gas Committee 

объявил о радикальной переоценке резервов природного газа в США, одним 
махом увеличив их с 36,8 трлн куб. м до 52,0 трлн куб. м. Из них больше трети 
прогнозных резервов пришлись на сланцевый газ. Energy Information 
Administration (EIA), управление, входящее в структуру Министерства энергетики 
США, пошло еще дальше, оценив в начале 2009 г. доказанные запасы газа в 
стране (без учета Гавайских островов) в 58,7 трлн куб. м.  

При этом сланцевый газ оказался еще и дешевым. Компания Chesapeake 
Energy – второй по величине производитель природного газа в США, 
специализирующийся на сланцевом газе во всеуслышание объявила, что ее 
затраты на добычу составляют в среднем $99 за 1 тыс. куб. м. Это обещало 
настоящую революцию на газовом рынке – сначала американском, а затем и 
мировом.  

По данным департамента по энергетике США (http://www.energy.gov), в     
2009-м добыча сланцевого газа на пяти американских месторождениях составила 
80 млрд куб. м, а в 2010 г. там предполагают добыть свыше 105 млрд куб. м. 
Прогнозируется, что добыча сланцевого газа в стране будет возрастать до 2035 г. 
со среднегодовым приростом 5,3 %, а импорт газа ежегодно снижаться на 2,6 %. 

В США, по данным Международного энергетического агентства (МЭА, 
http://www.iea.org/), в 2009 г. благодаря развитию технологий извлекаемые запасы 
сланцевого газа выросли на 51 %. В агентстве также считают, что к 2035 г. до 
четверти общемировой добычи природного газа придется на сланцевый газ. 

Благодаря значительному росту добычи сланцевого газа Соединенные Штаты 
сократили импорт сжиженного природного газа (СПГ). В 2009 г. из-за кризиса 
произошло падение объемов потребления газа в Европе, Японии и Южной Корее. 
Невостребованные США, Японией и Южной Кореей объемы газа были 
перенаправлены в Европу, где в результате СПГ продавался по демпинговым 
ценам. Если «Газпром» продавал европейцам газ по $260–300 за 1000 куб. м, то, 
например, сжиженный газ из Катара – по $70–90. 

Для увеличения добычи нетрадиционного газа в США его цена должна быть 
дешевле импортного СПГ. По прогнозам экспертов, дешевый СПГ может даже 
вытеснить природный газ, добыча которого в США становится дороже, чем 
нетрадиционных сланцевого газа или угольного метана. (Например, 
себестоимость добычи 1000 куб. м природного газа в России – $3–50, а в США, по 
данным EIA (http://www.eia.doe.gov), – около $155,7 (данные на март 2010 г.). 

В Соединенных Штатах компаниям, добывающим нетрадиционный газ, 
предоставляются налоговые льготы. При этом средняя себестоимость добычи 
сланцевого газа здесь составляет менее $180 за 1000 куб. м. Реальная 
себестоимость добычи – от $80 до $320 за 1000 куб. м. По оценкам МЭА, добыча 
сланцевого газа в США рентабельна при ценах от $140 до $210 за 1000 куб. м. По 
оценке IHS Cambridge Energy Research Associates (http://www.cera.com), 
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прогнозные удельные затраты на добычу и транспортировку газа (с учетом 10 % 
нормы прибыли) для сланцевого газа к 2014 г. составят в среднем по США 
$155/1000 куб. м, для канадских сланцев в Британской Колумбии и Альберте – 
$109/1000 куб. м.  

Промышленная добыча сланцевого газа ведется также в Канаде, где работы 
идут на двух месторождениях, – Horn River и Montney. По мнению специалистов 
канадского National Energy Board, к 2020 г. добыча сланцевого газа и газа плотных 
песчаников в стране достигнет 200 млрд куб. м в год. Добыча лишь на одном 
месторождении Horn River может к 2015 г. достичь 40 млрд куб. м в год. 

В настоящее время ведущие нефтегазовые компании мира разрабатывают 
новые технологии для уменьшения себестоимости добычи газа из сланца. 

Резко увеличив производство сланцевого газа, американские компании 
обвалили цены на него, чем поставили себя в сложное положение. Многие из них 
закончили 2009 г. с убытками. Например, у Anadarko Petroleum Corporation – 
одного из крупнейших на планете независимых производителей нефти и газа – 
доход от продажи газа в прошлом году упал до $2,9 млрд – с $5,7 млрд в 2008 г. 
Чистый убыток составил $103 млн. Уже упоминавшийся выше оператор 
Chesapeake Energy Corp. в прошлом году имел убыток $5,8 млрд при доходе           
$7,7 млрд. 

До недавнего времени добычей газа, заключенного в сланцевых породах, 
занимались в США небольшие независимые компании – классические венчурные 
фирмы, реализующие рискованные инновационные проекты. Однако после того, 
как эти компании, разработав и внедрив передовые технологии горизонтального 
бурения и гидроразрыва пластов, смогли резко увеличить объемы производства 
сланцевого газа при относительно невысокой его стоимости, в отрасль ринулся 
большой бизнес.  

В декабре 2009 г. ExxonMobil, крупнейшая нефтегазовая корпорация мира, 
приобрела за умопомрачительную сумму в $41 млрд. (включая покрытие долгов 
на $10 млрд) американскую компанию XTO Energy, второго по величине 
производителя сланцевого газа в США, чьи резервы оцениваются более чем в           
1,25 трлн куб. м.  

В начале 2010 г. французская Total создала СП по разработке сланцевой 
структуры Barnett с лидером отрасли – компанией Chesapeake Energy. За            
25-процентную долю французы заплатили около $2,25 млрд. Ранее партнерские 
соглашения с Chesapeake заключили другие нефтегазовые гиганты – британская 
BP и норвежская StatoilHydro.  

По оценкам американских специалистов, приход в отрасль крупных 
корпораций способен радикально изменить правила игры на рынке сланцевого 
газа. Многие аналитики считали ажиотаж, возникший в прошлом году вокруг этой 
темы, искусственным.  

Настоящая себестоимость добычи сланцевого газа с учетом всех затрат на 
аренду земельных участков, бурение многочисленных скважин, дебит которых 
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резко падал уже через год после начала функционирования, создание 
сопутствующей инфраструктуры, оценивалась большинством специалистов на 
уровне $7-8 за 1 тыс. куб. футов ($242-282,5 за 1 тыс. куб. м), что превышало 
уровень оптовых цен на газ в США ($160-185 за 1 тыс. куб. м после прекращения 
зимнего скачка цен).  

В связи с этим практически все производители сланцевого газа стремительно 
накапливали долги при весьма смутных надеждах на прибыль. В то же время, 
чтобы добиться благосклонности инвесторов Уолл-Стрит, они наращивали 
стоимость активов и объемы производства, демонстрируя положительную 
динамику, благоприятно влияющую на курс акций.  

Нормой были сверхоптимистичные заявления о резервах, извлекаемых 
запасах и планируемых затратах. Некоторые рыночные аналитики даже говорили 
о возникновении на американском фондовом рынке спекулятивного “газового 
пузыря”, напоминавшего подъем на рынке недвижимости в 2006-2007 гг. При 
этом добыча сланцевого газа в прошлом году была чуть ли ни единственной 
отраслью в экономике США, демонстрировавшей стабильный подъем, что, 
естественно, привлекало к ней всеобщее внимание.  

У крупных корпораций, которые постепенно увеличивают свое влияние на 
американском рынке сланцевого газа, другая стратегия. Они нацелены не на 
краткосрочный рост рыночной капитализации, а на долгосрочную солидную 
прибыль. Поэтому, по мнению экспертов, усиливая свой контроль над отраслью, 
корпорации будут снижать темпы роста производства, чтобы свести на нет 
нынешний избыток предложения газа на внутреннем рынке и поднять цены на 
него. Последние прогнозы американских специалистов исходят из того, что 
добыча сланцевого газа в стране в ближайшие десятилетия будет расширяться, но 
не так быстро, как предполагалось.  

Если в середине прошлого года некоторые эксперты предполагали, что в         
2015 г. в США будет добываться уже около 180 млрд куб. м в год, то EIA в своем 
отчете за 2009 г. прогнозирует добычу сланцевого газа на уровне около 107 млрд 
куб. м в 2015 г., 127 млрд куб. м в 2020 г. и около 170 млрд куб. м – в 2035 г. 
Вследствие этого, как считают в EIA, увеличение добычи сланцевого газа в 
ближайшие четверть века лишь компенсирует сокращение его производства из 
других источников. В целом газовая отрасль США уже достигла своего пика, за 
которым последует стабилизация на длительный период.  

В отличие от небольших независимых компаний, крупные нефтегазовые 
корпорации не собираются ограничиваться добычей сланцевого газа 
исключительно на американских месторождениях. Мировое потребление газа 
неизбежно будет расширяться, а цены на него, как предполагают эксперты, вскоре 
снова поднимутся на достаточную величину, чтобы оправдать затраты на его 
извлечение из нетрадиционных источников. Для американских и европейских 
нефтегазовых гигантов сланцевый газ может оказаться достойной альтернативой 
поискам нефти на океанских глубинах, в Арктике, африканских джунглях и 
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прочих труднодоступных местах. По крайней мере, значительные запасы 
сланцевого газа, очевидно, есть и в Европе. 

Европа: пока только прогнозы 
Однозначного ответа на вопрос об объемах месторождений сланцевого газа в 

Европе пока нет. По экспертным оценкам компании Royal Dutch Shell 
(http://www.shell.com), запасы нетрадиционного газа в Европе могут составлять 
более 30 трлн куб. м, что примерно в пять раз больше уже разведанных запасов 
газа. American Association for Petroleum Geologists называет вдвое меньшую цифру 
– около 15,6 трлн куб. м. Произведение должного объема геологоразведочных 
работ определит, чьи прогнозы точнее. Эксперты считают, что добыча 
нетрадиционного газа на континенте к 2030 г. достигнет примерно 15 млрд куб. м, 
что составит около 7 % суммарной добычи природного газа.  

Предполагается, что добыча природного газа из нетрадиционных 
месторождений даст возможность странам ЕС избежать зависимости от стран-
экспортеров. В Европе такая практика может изменить геополитическую 
расстановку сил на евразийском континенте. Рост предложения газа на мировых 
рынках (в том числе и импорт катарского сжиженного газа по демпинговым 
ценам, который и стал реальной причиной «смены тональности» «Газпрома» на 
переговорах с европейскими потребителями природного газа) уже позволил 
Европе приступить к диверсификации поставщиков и ослабить зависимость от 
России. Западные аналитики считают, что если Европа станет осваивать 
нетрадиционные месторождения, то Москва сделается более надежным и 
сговорчивым поставщиком и партнером. А особо радикальные «оптимисты» 
считают одним из самых значительных возможных последствий «сланцевой 
революции» – скорую ликвидацию формульной привязки цены природного газа к 
стоимости нефтепродуктов на мировом рынке.  

Крупнейшие энергетические корпорации приобретают земли в Европе для 
разведки там месторождений сланцевого газа.  

Наиболее активная деятельность наблюдается в Польше, которая приобретает 
статус европейского лидера в области сланцевого газа. Самая крупная нефтяная 
компания США, Exxon Mobil Production Co., приобрела договоры лизинга с целью 
разработки запасов нетрадиционного газа в Польше и Германии. (При этом в 
феврале нынешнего года она отказалась от своего проекта в Венгрии, так как не 
нашла там запасов газа промышленного значения). 

По наиболее оптимистичным оценкам, запасы сланцевого газа в Польше 
достигают 12 трлн куб. м. (По оценкам же консалтинговой компании Wood 
Mackenzie (http://www.woodmacresearch.com/), запасы сланцевого газа в северных 
и центральных районах Польши могут достигать 1,36 трлн куб. м). На северо-
западе страны, недалеко от побережья Балтийского моря, на глубине от 2 до 3 км 
обнаружены мощнейшие сланцевые пласты, толщина которых достигает 200 м. 
Кроме того, огромные месторождения есть и в юго-восточной части Польши, 
рядом с украинской границей.  
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В 2009 г. и начале 2010 г. ExxonMobil, ConocoPhillips, Marathon Oil и Chevron 
приобрели ряд лицензий на проведение разведки на площади свыше 400 тыс га. К 
работам на этом направлении намерена приступить и польская государственная 
нефтегазовая компания PGNiG. Сейсморазведка и разведочное бурение должны 
стартовать уже в текущем году, а в конце 2011 г. ожидается получение первых 
результатов.  

Все сланцевые проекты полностью поддерживаются правительством Польши. 
Так, представители Chevron заявляли в марте этого года о “беспрецедентных” 
налоговых льготах. Впрочем, ставка и в самом деле высокая. Некоторые польские 
эксперты надеются, что уже к 2020 г. добычу сланцевого газа в стране можно 
будет довести до около 20 млрд куб. м в год. Это не только позволит покрыть все 
внутренние потребности и прекратить импорт газа, но и превратит Польшу в его 
экспортера.  

Помимо Польши, крупным производителем сланцевого газа может стать 
Швеция, где Shell еще в середине 2009 г. начала разведочное бурение. Огромные 
месторождения сланцев находятся в Нидерландах, перспективными в этом плане 
считаются Франция, Германия, Венгрия, Австрия. Австрийская компания OMV 
намерена в этом году приступить к поискам сланцевого газа непосредственно в 
ближайших окрестностях Вены.  

Тем не менее, даже оптимисты довольно осторожно относятся к 
перспективам сланцевого газа в Европе. Самые благоприятные прогнозы добычи – 
около 40 млрд. куб м в год к 2030 г., что соответствует 5-7 % от планируемого 
объема потребностей Европы в природном газе. Но большинство экспертов 
называют цифры 15-20 млрд куб. м в год. Даже правительство Польши, больше 
всех рассчитывающее на сланцевый газ, в конце 2009 г. продлило соглашение с 
российским «Газпромом» о поставках газа вплоть до 2047 г.  

Дело в том, что любая компания, которая решит приступить к добыче 
сланцевого газа в Европе, сразу же столкнется с рядом проблем. Прежде всего, это 
геология. Как отмечают специалисты, нет двух идентичных сланцевых пластов, 
условия работы на каждом из них, пусть немного, но отличаются. Поэтому 
технологию добычи сланцевого газа необходимо будет каждый раз 
модифицировать с учетом особенностей конкретного участка. Это, безусловно, 
приведет к затягиванию сроков и увеличению затрат.  

К тому же в Польше, например, сланцевые пласты залегают на большей 
глубине, чем крупнейшие месторождения в США. Поэтому затраты на бурение 
скважин здесь будут выше: по предварительным прогнозам, они будут составлять 
от $5 млн на балтийском побережье до $10 млн на юге, тогда как в США средний 
показатель находится на уровне $4 млн.  

Кроме того, многие эксперты отмечают, что в Европе нет ни оборудования, 
ни кадров для организации газодобычи подобных масштабов. По данным 
компании Bernstein Research, в настоящее время во всем Евросоюзе насчитывается 
всего 74 буровых установки, тогда как в США их количество достигает полутора 
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тысяч. Между тем добыча сланцевого газа требует бурения огромного числа 
скважин, так что буровые мощности надо срочно наращивать во много раз. Это 
тоже требует времени и дополнительных затрат.  

Наконец, много трудностей ожидается и в отношениях с местным населением 
и регулирующими органами. Основные районы добычи сланцевого газа в США 
расположены в малонаселенной местности, где к тому же уже десятки лет 
добывают нефть и газ. По американским законам владелец земельного участка, на 
котором найдены полезные ископаемые, может рассчитывать на высокую ренту. 
Это, безусловно, примиряет местных жителей с ведущимися по соседству 
буровыми работами.  

В Европе сланцевый газ придется добывать в куда более густо населенной 
местности. Причем в ЕС плату за добычу полезных ископаемых получает, по 
большей части, государство, тогда как населению достаются, в основном, 
издержки. В связи с этим, специалисты предсказывают вал протестов и судебных 
исков против бурения скважин.  

Значительную роль, как ожидается, должно сыграть и европейское 
природоохранное законодательство, которое намного жестче, чем в США. 
Американские власти ведут расследование по поводу воздействия технологий 
гидроразрыва, требующих использования больших объемов воды и химикатов, на 
состояние подпочвенных вод. Хотя большинство специалистов не усматривают 
здесь серьезного негативного влияния, проблема еще не снята с повестки дня и 
время от времени снова поднимается многими экологическими организациями. 
Очевидно, в Европе сопротивление со стороны “зеленых” и просто инициативных 
групп граждан будет еще более значительным.  

Исходя из вышесказанного можно сделать вывод, что в ближайшие 10-20 лет 
сланцевый газ вряд ли будет играть значительную роль на европейском газовом 
рынке (в отличие от США), но перспективы у этого направления, конечно, есть. 
“Компании уже осознали возможности из добычи сланцевого газа, и это привело к 
технологической революции в мировом газодобывающем комплексе. Но должны 
пройти лет десять, чтобы эта революция могла ощутимо повлиять на рынок, 
капитал должен прийти в отрасль и сыграть свою роль в ее развитии”, – заявил         
М. Линч, президент Strategic Energy & Economic Research. 

Именно поэтому крупные нефтегазовые корпорации стремятся заранее 
«занять» рынки и получить лицензии на разведку и разработку наиболее 
перспективных месторождений. Тот же российский «Газпром» в конце апреля 
заявил, что будет разрабатывать проекты в сфере добычи природного газа из 
нетрадиционных источников (сланцы, угольный метан), возможно, чтобы 
произвести благоприятное впечатление на инвесторов и рыночных аналитиков, 
хотя пока серьезно не усматривает в сланцевом газе ни особой пользы, ни 
большого вреда для своих интересов в Европе.  

Судя по материалам, подготовленным МИД России, недавно попавшим в 
распоряжение русской версии журнала Newsweek, Россия не утратила надежду на 
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усиление своего влияния “энергетической державы”. Документ под названием 
“Программа эффективного использования на системной основе 
внешнеполитических факторов в целях долгосрочного развития Российской 
Федерации” был подготовлен в феврале 2010 г. “Смысл документа в том, что 
Россия намеревается проводить внешнюю политику, в которой не будет друзей и 
врагов, а будут только интересы”, – пишет Newsweek. Россия хочет купить 
энергетику, транспорт, технологии в Германии, Франции, Италии, США. В 
документе идет речь о привлечении инвестиций и необходимости убедить США 
отозвать санкции в отношении российских компаний, сотрудничающих с Сирией 
и Ираном. Согласно новой доктрине, предлагается скупить предприятия в странах 
Балтии и добиваться использования этих территорий и транспортной 
инфраструктуры для транзита грузов в ЕС. На украинском направлении ставится 
стратегическая задача – приобретение Россией газотранспортной системы 
Украины. 

Украина: «лихорадка» в СМИ и сдержанный оптимизм власти 
Наряду с другими европейскими странами, где есть месторождения сланцев, 

внимание западных нефтегазовых корпораций привлекла и Украина. В 2009 г. о 
намерении провести разведку сланцевого газа заявила Shell, а в апреле 2010 г. 
одно из подразделений французской группы Total заключило соглашение с 
компанией EuroGas Polska, занимающейся, в частности, проектами в области 
извлечения шахтного метана из угольных пластов Донбасса и Львовско-
Волынского бассейна.  

В соответствии с условиями соглашения, французов заинтересовал, прежде 
всего, угольный метан. Однако они готовы также рассмотреть вопрос об оценке 
перспектив добычи сланцевого газа в Украине.  

Это сообщение, как известно, вызвало немалый и нездоровый ажиотаж 
(окрашенный в политические тона) в украинской прессе. Некоторые источники (со 
ссылками на тот же Total) уже успели заявить о возможной добыче сланцевого 
газа в Украине на уровне до 15-20 млрд куб. м в год, что должно резко уменьшить 
зависимость от импорта российского газа. Появились прогнозы о скором приходе 
в отрасль других западных компаний с миллиардными инвестициями. Называлась 
даже примерная себестоимость украинского сланцевого газа – около $130 за            
1 тыс. куб. м. 

Однако в действительности оснований для столь радужных прогнозов пока 
нет. В частности, большинство экспертов отмечают, что в Украине пока нет 
достоверной информации о запасах сланцевого газа и нет технологий по его 
добыче. По их словам, только разведка может занять около 5 лет и еще не менее            
5 лет потребуется для организации производства. При этом реализация подобных 
проектов потребует миллиардных инвестиций.  

Кроме того, Украина не располагает в настоящее время финансовыми, 
техническими и кадровыми ресурсами для самостоятельной разработки своих 
недр и, в то же время, пока не допускает крупные иностранные компании к 
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наиболее привлекательным месторождениям. 
Как заявил заведующий кафедрой геологии и разведки нефтяных и газовых 

месторождений Ивано-Франковского национального технического университета 
нефти и газа Б. Маевский, “в Государственном балансе запасов полезных 
ископаемых запасы газа, связанные с горючими сланцами, не публиковались. 
Поэтому детальной информации нет ни в Украинском государственном 
геологоразведывательном институте, ни в Институте геологии и геохимии 
горючих полезных ископаемых НАН Украины. Системно целенаправленными 
теоретическими и практическими исследованиями проблем и возможностей 
добычи природного газа из сланцевых пород в Украине практически никто не 
занимался”. Поэтому для детальной оценки их запасов необходимо провести 
соответствующие геологоразведочные работы. 

Некоторые цифры озвучил замдиректора департамента технической политики 
НАЭР А. Семченко: “По той информации, которая есть у геологов, но она больше 
оценочная, потенциал Украины от 2 до 32 трлн куб. м сланцевого газа”. 

Кроме того, по его словам, оценочный потенциал залежей газа-метана 
угольных месторождений оценивается в 8 трлн куб. “В принципе брать его (метан) 
легче за счет того, что концентрация газа в породе в 100-120 раз выше, чем сланца 
в угле... Поэтому, в первую очередь, надо заниматься метаном. Ну, а по сланцу 
есть правильное поручение Президента (от 4 июня 2010 г.), чтобы разобраться не 
гипотетически, а практически, что у нас есть”, – заявил А. Семченко. 

Директор энергетических программ Центра Разумкова В. Сапрыкин также 
обратил внимание на то, сегодня в Украине не существует подробных технико-
экономических и геологических исследований целесообразности добычи 
сланцевого газа. «Какие-то геологические исследования проводились во времена 
СССР. Поскольку технологии добычи, методы оценки запасов изменились, то 
сейчас необходимо выполнить оценку и рассчет экономической целесообразности 
добычи такого газа», – считает он. 

Эксперт напомнил, что раньше уже наблюдалась похожая эйфория, когда в 
Украине начали изучать запасы угольного метана. «Позже многие поняли, что, во-
первых, пласты угля у нас меньше, чем в Соединенных Штатах. Там 5 метров, а у 
нас менее метра. Проницаемость пластов значительно худшая. Таким образом, 
добычу угольного метана вести можно и необходимо, но его объемы ни в коем 
случае несопоставимы, допустим, с добычей в США. Нужно разобраться в 
геологии и в экономике добычи, а затем делать какие-то предвидения», – отметил 
он.  

Эксперт считает возможной добычу сланцевого газа в будущем. Однако по 
его мнению, этим вряд ли будет заниматься НАК «Нефтегаз Украины», поскольку 
госкомпания чувствует нехватку средств и не владеет соответствующими 
технологиями. По его мнению, возможно, добычу сланцевого газа будет вести 
одна из иностранных компаний. 

В. Сапрыкин также обратил внимание на то, что в Украине сокращается 
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добыча нефти и природного газа, и вопрос стабилизации добычи этих ресурсов 
является сегодня главным. 

Как отметил народный депутат, член парламентского комитета по вопросам 
ТЭК и министр в оппозиционном правительстве А. Гудыма, в Украине есть не 
только сланцевый газ – ранее такие же большие надежды возлагались на добычу 
угольного метана и разработку нефтегазовых месторождений на шельфе Черного 
и Азовского морей. Но результаты и на том, и на другом направлении остаются 
пока очень скромными.  

Украинские власти отреагировали на «сланцевую тему» в отечественных и 
зарубежных СМИ довольно сдержанно, но с некоторым оптимизмом в связи с 
другим нетрадиционным энергоисточником – угольным метаном и перспективами 
добычи природного газа на шельфах Черного и Азовского морей. 

Президент В. Янукович 4 июня поручил Минприроды и 
облгосадминистрациям Донецка, Днепропетровска, Луганска, Харькова провести 
геологоразведку и выяснить потенциал залежей нетрадиционного газа в Украине.  

Кроме того, сейчас разрабатывается и находится на согласовании в Минюсте 
и Минэкономики Государственная целевая экономическая программа добычи и 
использования газа-метана угольных месторождений и сланцевого газа. Но в ней 
предусмотрены, большей частью, пока только нормативные мероприятия. 
Программа рассчитана на 2010-2014 гг. По ее результатам Украина должна выйти 
на замещение 1 млрд. куб. м импортируемого газа, преимущественно – за счет 
угольного метана. Общая стоимость программы оценивается в районе 4 млрд грн, 
из них порядка 700 млн грн – это государственные деньги. На эти 700 млн грн. 
будут проведены мероприятия по дегазации и освоение пилотной скважины. 

Отдельно следует отметить и факт необходимости внесения изменений в 
«Закон об альтернативных видах топлива», поскольку там ничего не сказано о 
сланцевом газе. Потому что (как видим на примере США и стран Европы) есть 
определенные льготы и на оборудование, и льготы по налогу на прибыль и НДС 
для предприятий, которые занимаются добычей сланцевого газа и газа-метана. 

Как недавно сообщил министр топлива и энергетики Ю. Бойко, Украина 
рассчитывает в ближайшем будущем подписать документы с американскими 
компаниями (Shell, ExxonMobil) по разведке и добыче сланцевого газа и угольного 
метана на территории страны.  

«Я уверен, что мы формализуем отношения еще до конца этого года. 
Перспективы очень хорошие, не так (добычи) сланцевого газа, как угольного 
метана», – заявил министр. 

По его словам, «при той динамике, которую мы сейчас наблюдаем, и тех 
планах, которые сейчас озвучены, задекларированы компаниями, мы будем 
добывать его как минимум от семи до десяти миллиардов ежегодно через три-
четыре года. Это смесь угольного метана и сланцевого газа”. 

Также министр заявил о намерении создать международный консорциум по 
разработке месторождений нефти и газа на украинской части шельфа Черного 
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моря. “У нас вообще перспектива традиционной добычи газа – это шельф Черного 
моря, где у нас находится примерно 3,5 трлн куб. газа. Подавляющее большинство 
его находится на глубоководной части шельфа Черного моря, начиная с глубин 
более 800 м”, – отметил он. 

По его словам уже “разработана соответствующая программа” по освоению 
шельфа Черного моря: “Мы там привлекаем американцев – ExxonMobil, Chevron и 
Texaco, так как они имеют соответствующий опыт работы на высоких глубинах”. 
“Это очень рискованная и технически сложная операция, и как раз авария в 
Мексиканском заливе показала, насколько это сложная система”, – добавил он. 

Ю. Бойко сообщил, что “за основу взяли опыт Азербайджана и Турции, и 
договорились с американцами, что мы будем создавать совместное предприятие, 
международный консорциум”. “Сейчас идут переговоры. Решения, конечно, еще 
нет, но уже соответствующие предложения мы получили”, – уточнил он. 

В подобном же ключе высказался и первый вице-премьер-министр А. Клюев, 
озвучивший грандиозное намерение Украины в течение 10 лет увеличить добычу 
газа в стране на 100 % – до 40 млрд куб. м газа в год.  

По его словам, рост добычи будет обеспечен за счет ряда месторождений, в 
том числе на морском шельфе. (А. Клюев заявил, что будет восстановлен контракт 
с компанией Vanco Prykerchenska (Британские Виргинские острова). 

В контексте же сланцевого газа, по словам А. Клюева, Украина имеет одни из 
самых больших месторождений сланца в Европе, что делает перспективной 
добычу сланцевого газа. “Мы уже провели целый ряд переговоров, сейчас готовим 
участки под это”, – уточнил он. 

Оценивая состояние дел и заявленные планы по развитию украинской 
газодобывающей отрасли, в том числе и определенные перспективы по добыче 
природного газа из нетрадиционных источников, обратим внимание на некоторые 
выводы и рекомендации таких экспертов как Е. Бакулин, Ю. Борисов,            
Я. Яремийчук и И. Шваченко: 

1. Для значительного роста в Украине добычи газа на суше с целью 
повышения энергетической независимости страны в ближайшие годы необходимо 
увеличить объем капиталовложений в поиск и разработку нефтегазовых 
месторождений, что обеспечит наращивание собственных запасов углеводородов, 
даст возможность обновить и модернизировать парк бурового и 
нефтегазопромыслового оборудования, ввести новые мощности и 
интенсифицировать добычу из существующих месторождений. 

2. Для развития добычи нетрадиционных газов в промышленных объемах 
необходимо: провести значительные геологоразведочные работы по оценке их 
запасов; сделать оценку себестоимости добычи и рентабельного объема 
извлекаемых запасов; разработать современные технологии и технические 
средства для добычи и переработки газа; предусмотреть льготное 
налогообложение для геологоразведочных и добывающих компаний; значительно 
увеличить количество действующих буровых установок и насосных станций для 
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осуществления гидроразрывов пластов. 
3. Сланцевый газ относится к сильно рассеянным полезным ископаемым, а 

существующие технологии его извлечения пока не дают возможность его 
промышленной добычи в Украине с достаточной экономической эффективностью. 
Форсирование проектов добычи сланцевого газа может привести компании к 
крупным финансовым потерям. 

4. В мировом объеме добычи газа метан угольных пластов и сланцевый газ 
пока составляют менее 5 %. Из-за высокой стоимости их извлечения из недр они 
неспособны существенно повлиять на мировые цены на газ, но могут составить 
сильную конкуренцию природному газу на локальных рынках. Поэтому 
энергетические компании мира для защиты вложенных инвестиций будут 
вынуждены координировать свои действия с целью стабилизации цен на рынке 
газа на уровне, приемлемом как для продавцов, так и для покупателей. 

 
 

АКТУАЛЬНА ПРЕС-КОНФЕРЕНЦІЯ 
 

С. Горова, СІАЗ 

 
Державне підприємство «Аграрна біржа» – 

повернення до монополії? 
 
Міністерством аграрної політики України був оприлюднений проект 

постанови Кабінету Міністрів України «Про надання товарним біржам висновку 
щодо відповідності вимогам стосовно надання послуг з укладення та реєстрації 
угод (контрактів)», згідно якого Державному підприємству «Аграрна біржа» 
надається виключне право бути організатором торгів, щодо експорту/імпорту 
об’єктів державного цінового регулювання на біржовому аграрному ринку та 
здійснювати моніторинг своїх же біржових торгів. Про це повідомили на прес-
конференції в Інформаційному агентстві УНІАН генеральний директор Асоціації 
«Союз бірж України» Л. Беренштейн, президент Української зернової асоціації         
В. Клименко та генеральний директор Української аграрної конфедерації            
С. Стоянов. 

Асоціація «Союз бірж України» звернулась листом, щодо проекту даної 
постанови Кабінету Міністрів, до Президента України В. Януковича та до 
Прем’єр-міністра України М. Азарова, а також до керівників інших центральних 
органів державної влади, від яких залежить ймовірність ухвалення даного проекту 
нормативно-правового акту, – повідомлялось у прес-релізі, наданому журналістам. 

У деяких засобах масової інформації з’явилися коментарі окремих експертів 
на підтримку відповідної постанови. Проте, вказується в прес-релізі, «заступник 
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голови Комітету підтримки аграрних реформ України І. Самагальський до 
біржового ринку не має жодного відношення. А прізвище директора 
Дніпропетровського регіонального відділення Аграрної біржі Д. Беклешова жоден 
з учасників біржового ринку згадати не зміг. Отже і виникає питання стосовно 
компетенції вищезгаданих «експертів». 

На сьогоднішній день в Україні акредитовані Мінагрополітики понад 40 товарних 
бірж, але практично свою діяльність здійснюють 24. Акредитовані біржі щодня надають 
інформацію про укладені та зареєстровані угоди до інформаційно-аналітичного центру 
Союзу, який, в свою чергу, обробляє та розповсюджує зведену інформацію у засобах 
масової інформації. Інформація є відкритою для всіх зацікавлених державних установ та 
організацій та для всіх учасників аграрного ринку. Слід зауважити, що значна частина 
керівників акредитованих бірж пройшла стажування на товарних біржах США, Уго-
рщини та Франції. Проте, сьогодні «йде намагання відняти роботу у 40 бірж в Україні, 
перемістити їх в одне місце і отримувати відповідні доходи, практично нічого не 
роблячи», – говорив В. Клименко. 

Також у своєму виступі і Л. Беренштейн зазначав, що «зважаючи на 
монопольне становище Державного підприємства «Аграрна біржа», на біржовому 
аграрному ринку виникає підґрунтя для впровадження корупційних схем, 
маніпулювання цінами та недобросовісної конкуренції». 

В Асоціації «Союз бірж України» звертають увагу на ситуацію, після того, як з 
державного бюджету Агарною біржею було отримано 36 млн грн, за п’ять років її 
існування не було проведено жодних реальних біржових торгів, а лише здійснювалась 
реєстрація біржових контрактів для Аграрного фонду по заздалегідь встановленим цінам. 
При цьому не створено розрахунково-клірингового центру, відсутнє програмне 
забезпечення для проведення торгів, не облаштований зал для проведення торгів, 
нормативні акти, які регламентують діяльність Аграрної біржі не погоджені (не 
затверджені) її регулятором (Держкомфінпослуг), а жодне регіональне відділення не має 
фахового керівника. 

За умови укладення та реєстрації біржових контрактів на об’єкти державного 
цінового регулювання на Державному підприємстві «Аграрна біржа» розмір 
біржового збору збільшиться в 10–20 разів порівняно з біржовим збором, котрий 
нині сплачується на акредитованих Мінагрополітики товарних біржах, 
підкреслюють в «Союзі бірж України». Від збільшення розміру біржового збору, у 
першу чергу, постраждає товаровиробник, за рахунок якого буде відбуватись 
оплата завищеного біржового збору, а також це може мати негативний вплив на 
експорт сільськогосподарської продукції українського походження. 

С. Стоянов зауважив, що аграрний бізнес зацікавлений в тому, щоб його 
оточувало конкурентне середовище, конкурентна закупівельна мережа. Сьогодні в 
Україні працюють 15 провідних світових трейдерів. Тобто, «з цього боку 
конкуренція забезпечена». Товаровиробники мають змогу в будь-який час, в будь-
якій точці України продати своє зерно за конкурентними цінами.  

Також аграрні товаровиробники зацікавлені в наявності конкурентних 
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сервісів, конкурентного фінансового обслуговування та страхування. Вони 
зацікавлені в створенні повноцінних інструментів управління ризиками, в 
існуванні конкуренції на ринку постачання палива та насіння. І це сьогодні 
створене ринком.  

С. Стоянов наголосив: «Вже 20 років в Україні йде процес приватизації, а тут 
– процеси одержавлення. Як це розуміти? Я думаю, що такі намагання не 
відповідають програмі Президента. Ініціатори одержавлення ряду секторів 
навколо аграрного бізнесу повинні отямитися». 

В Асоціації «Союз бірж України» звертають увагу на те, що нині настав 
2010/11 маркетинговий рік, але, незважаючи на вимоги чинного законодавства, 
відсутній порядок сертифікації товарних бірж задля їх участі у біржовій торгівлі 
від імені ДП «Аграрна біржа». А отже, в Союзі вважають за доцільне, щоб 
Державне підприємство «Аграрна біржа» терміново створило умови для 
сертифікації акредитованих Міністерством аграрної політики України товарних 
бірж, що сприятиме об’єктивному та прозорому формуванню ціни на об’єкти 
державного цінового регулювання. 

«Держава повинна бути зацікавлена у створенні конкурентоздатного 
середовища, а не в монополізації аграрного ринку. Акредитовані Міністерством 
аграрної політики України товарні біржі разом з ДП «Аграрна біржа» повинні 
працювати на користь держави, як партнери», – наголошується в прес-релізі 
Асоціації «Союз бірж України». 

 
(Інформація СІАЗ) 

 
 

ЗАКОНОДАВЧА ВЛАДА 
 
Голова Верховної Ради України В. Литвин виступає за необхідність 

відродження Організації з безпеки і співробітництва в Європі та її 
перетворення на організацію-лідера в європейському регіоні. 

Про це йдеться у статті В.Литвина «ОБСЄ: з минулого в майбутнє», що 
приурочена до 35-річчя ОБСЄ та опублікована в газеті «Голос України». 

Зокрема, вважає він, «найскладнішим випробуванням не лише для ОБСЄ, але 
і для всієї міжнародно-правової системи після Косова і війни в Іраку стала ерозія 
світового ладу, заснованого на балансі сил, взаємному визнанні і колективних 
договорах». 

Голова Верховної Ради зауважує, що «багатоголосся нових членів організації, 
недосконалість механізму ухвалення рішень, певні диспропорції в пріоритетах 
діяльності ОБСЄ, й особливо конфлікт інтересів і підходів до принципів 
невтручання у внутрішні справи і до зобов’язань в гуманітарній сфері загрожували 
і продовжують загрожувати заблокувати роботу ОБСЄ». Принцип консенсусу, 
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який є основою ухвалення рішень ОБСЄ, «перейшов в режим холостих обертів в 
умовах багатополюсності й неймовірного різноманіття думок і позицій членів 
організації, звести які воєдино стало неймовірне складно», підкреслює В. Литвин. 
«Наприклад, ситуація в Україні в 2004 р. стала головним каменем спотикання на 
засіданні міністрів закордонних справ в Софії, яке в результаті так і не змогло 
ухвалити свій основний документ – Загальнополітичну декларацію», – нагадує 
керівник парламенту.  

Голова Верховної Ради також звертає увагу на «мутації в гуманітарному 
вимірі ОБСЄ», які спричинені новими протиріччями і викликами, що постали 
перед людством у цій сфері. 

З огляду на викладене вище В. Литвин висловлює думку про те, що в ОБСЄ 
«зі всією очевидністю назріла нова хвиля реформ і змін, які б допомогли посилити 
її роль і значення в розв`язанні складних проблем безпеки, економічного і 
гуманітарного співробітництва на величезному просторі від «Ванкувера до 
Владивостока». 

З урахуванням того, що ОБСЄ «потрапила в сезон тривалої стагнації і пошуку 
виходу з глухого кута: 11 років не проводилися саміти організації, реформи 
настоюються, як вино, з 2005 р., критика стає дедалі жорсткішою», В. Литвин 
висловлює думку, що ОБСЄ «потрібен лідер, який здатний розсунути горизонти 
сьогодення і побачити перспективи майбутнього організації». «Як і в переломні 
моменти історії, криза ОБСЄ сьогодні наполегливо вимагає великого лідерства, 
яке б сміливо повело за собою нації, що розділяють основоположні цілі і 
принципи організації, окреслило б її нові обрії в глобальному світі і прискореному 
історичному часі», – вважає керівник парламенту.  

«Лише так ОБСЄ зможе продовжити свою власну історію в новому столітті, 
відповісти на нові загрози і виклики, залишаючись головним інструментом 
раннього попередження, запобігання конфліктам, регулювання криз і 
постконфліктного відновлення. Тільки відроджена і перетворена ОБСЄ в наступні 
десятиліття зможе служити народам надійною трибуною і каналом міждержавного 
діалогу в ім’я безпеки і співробітництва на континенті», – підсумовує В. Литвин 
(Сайт Верховної Ради України (portal.rada.gov.ua). – 2010. – 2.08). 

 
*** 

Віце-спікер М. Томенко просить роз’яснити, за які кошти здійснюється 
ремонт vip-доріг, зокрема, дороги від Києва у напрямку Конча-Заспи. Про це 
йдеться у зверненні М. Томенка до керівництва «Укравтодору», повідомляє прес-
служба БЮТ. 

«... Нові якісні дороги будуються у місцях, що знаходяться біля органів 
центральної виконавчої влади, або по маршруту слідування кортежів 
високопоставлених чиновників до їхніх помешкань», – пише М. Томенко. 

Він зазначив, що постійно ведеться будівництво та заміна дорожнього 
покриття із залученням великої кількості техніки та працівників по маршруту від 
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центра Києва до резиденції Межигір’я, де як відомо, проживає Президент            
В. Янукович. 

М. Томенко також занепокоєний тим фактом, що наразі здійснюється ремонт 
фактично нової дороги на Конча-Заспу, але при цьому уряд М. Азарова «не 
виконує пріоритетні соціальні програми для малозахищених верств населення» 
(Українська правда (www.pravda.com.ua). – 2010 – 2.08). 

 
*** 

У газеті Верховної Ради «Голос України» опублікований новий закон про 
судоустрій.  

Після публікації документ остаточно набрав чинності. 
Новий закон передбачає створення Вищого спеціалізованого суду для 

розгляду цивільних і кримінальних справ, зменшення кількості суддів Верховного 
суду, обмеження функцій ВСУ, ліквідацію військових судів, обов’язкове 
призначення членами Вищої ради юстиції суддів, обраних безстроково 
(Українська правда (www.pravda.com.ua). – 2010. – 3.08).  

 
*** 

Один из спикеров Партии Регионов М. Чечетов назвал существующую 
коалицию «железобетонной» и пообещал, что коммунисты, лидер которых          
П. Симоненко накануне назвал КПУ единственной действующей в стране 
оппозицией, не будут из нее «выброшены». Заявления П. Симоненко М. Чечетов 
объяснил прагматичними мотивами – у коммунистов, мол, есть собственный 
электорат и лидер КПУ вынужден заигрывать с ним накануне местных выборов 
(Гуляй-Поле (www.politua.su). – 2010. – 3.08).  

 
*** 

Заявления о возможном созыве внеочередной сессии Верховной Рады в 
связи с повышением тарифов на услуги ЖКХ является одним из способов 
заигрывания с электоратом. Об этом заявил народный депутат от Партии 
регионов В. Зубанов. 

«Внеочередную сессию до 7 сентября не хватит сил собрать. Во-первых, нужно          
150 депутатов, а во-вторых, нужно желание В. Литвина и иметь 160 подписей 
(собранных. – Ред.) за созыв (внеочередной сессии. – Ред.) И все равно он может ее не 
собрать – скажет, что сессия все равно состоится 7 сентября, и поэтому смысл 
собираться? Поэтому никакой внеочередной сессии не будет... Это все заигрывание с 
электоратом», – отметил В. Зубанов. 

По словам парламентария, альтернативы повышению тарифов на жилищно-
коммунальные услуги сейчас не существует (ПАРЛАМЕНТ: Украинский 
политический tabloid (www.parlamentua.com). – 2010. – 2.08).  
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*** 
В КПУ выступают за проведение внеочередного заседания парламента. 

Об этом заявил народный депутат от фракции КПУ С. Килинкаров.  
«Я думаю, что есть необходимость в проведении внеочередного заседания 

Верховной Рады в связи с повышением цен на газ для населения», – сказал нардеп. 
По его мнению, Кабмин «просто воспользовался тем, что парламент находится на 
каникулах и принял решение о повышении тарифов».  

Политик отметил, что и во время избирательной кампании, и после нее, и при 
формировании программы Кабмина, никто ни слова не говорил о том, что 
правительство намерено повышать цены на газ.  

Относительно того, будет ли фракция КПУ инициировать внеочередное 
пленарное заседание в связи с повышением тарифов на газ, С. Килинкаров сказал: 
«Пока решения фракции по этому поводу нет, у нас в ближайшее время состоится 
совещание и этот вопрос будет предметом обсуждения» (PRESIDENT.org.ua 
(president.org.ua). – 2010. – 2.08).  

 
 

ВИКОНАВЧА ВЛАДА 
 
Президент Украины В. Янукович направил Премьер-министру Н. Азарову 

письмо, в котором высказался за необходимость улучшения ситуации с 
проведением среди населения иммунопрофилактики и обеспечения мер 
здравоохранения медицинскими иммунобиологическими препаратами. 

Как сообщает пресс-служба главы государства, В. Янукович обратил 
внимание на то, что в связи с негативными последствиями ненадлежащим образом 
проведенной в 2008 г. кампании дополнительной иммунизации против кори и 
краснухи, и, учитывая, что вакцинация признана одним из наиболее действенных 
методов борьбы с управляемой группой инфекционных заболеваний, необходимо 
принять неотложные меры по активизации соответствующей информационно-
разъяснительной работы среди населения (Кореспондент (korrespondent.net). – 
2010. – 2.08). 

 
*** 

В. Янукович доручив Прем’єр-міністру М. Азарову, Міністру економіки           
В. Цушку і Міністру закордонних справ К. Грищенку підготувати і передати 
на розгляд Президентові України узгоджену, консолідовану позицію української 
сторони, спрямовану на розблокування переговорного процесу з ЄС стосовно 
створення зони вільної торгівлі (Офіційне інтернет-представництво 
Президента України (www.president.gov.ua). – 2010. – 2.08). 
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*** 
Глава держави провів у Криму зустріч з новопризначеним Надзвичайним і 

Повноважним Послом України у Казахстані О. Дьоміним. 
В. Янукович назвав першим важливим завданням дипломата на його новій 

посаді успішну підготовку візиту в Україну Президента Казахстану Н. Назарбаєва, 
запланованого на наступний місяць. «Казахстан для нас є стратегічно важливою 
країною, і завдання перед вами стоятимуть непрості. Працюйте», – підкреслив           
В. Янукович.  

Після зустрічі О. Дьомін наголосив, що вона була конкретною та пов’язаною 
саме з тим, що Казахстан є стратегічним партнером України «в усіх напрямках, і 
особливо – в торговельно-економічному» (Офіційне інтернет-представництво 
Президента України (www.president.gov.ua). – 2010. – 2.08).  

 
*** 

Президент доручив створити новий суд згідно із законом про судоустрій 
та статус суддів. Про це після зустрічі з Президентом у Криму розповів 
заступник глави Адміністрації Президента А. Портнов. 

«Президент дав доручення виконати вимоги закону щодо створення в Україні 
Вищого спеціалізованого суду з розгляду цивільних і кримінальних справ, 
збільшити фінансування судових органів, – сказав зокрема А. Портнов 
(Українська правда (www.pravda.com.ua). – 2010 – 2.08). 

 
*** 

Президент України В. Янукович провів у Криму зустріч з Міністром 
закордонних справ К. Грищенком. 

Глава держави та керівник МЗС обговорили найбільш актуальні питання, що 
на сьогодні стоять перед зовнішньополітичним відомством України, пріоритетні 
завдання та напрямки подальшої роботи. Йшлося, зокрема, про графік 
найближчих візитів глави держави до зарубіжних країн та візитів в Україну 
лідерів іноземних держав (Офіційне інтернет-представництво Президента 
України (www.president.gov.ua). – 2010. – 2.08).  

 
*** 

Президент В. Янукович отменил создание Академии экологических наук. 
Об этом говорится в указе Президента № 795, 2010 от 2 августа. 

Этим указом он отменил указы Президента В. Ющенко о создании Академии 
и об утверждении ее 15 членов-основателей (PRESIDENT.org.ua 
(president.org.ua). – 2010. – 2.08).  

 
*** 

Відкоригований проект Податкового кодексу у вівторок, 3 серпня, 
оприлюднений в офіційному виданні Кабміну – «Урядовому кур’єрі» 
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(Економічна правда (www.epravda.com.ua). – 2010. – 3.08).  
 

*** 
Як повідмив Прем’єр-міністр України М. Азаров, 80 % коштів, виділених 

МВФ Україні, уряд направить на стабілізацію економічної ситуації в державі 
та на модернізацію національної економіки.  

«Ми не плануємо направити ці гроші на фінансування дефіциту бюджету – на 
ці цілі піде всього лише близько 20 % від загальної суми траншу, а 80 % буде 
вкладено у серйозні програми модернізації нашої економіки», – заявив М. Азаров. 
За його словами, особлива увага буде приділена програмі з енергозбереження. 

Водночас глава уряду висловив сподівання, що у 2011 р. Кабінет Міністрів 
буде все менше витрачати ресурсів на погашення дефіциту бюджету. 

За словами Прем’єр-міністра, загалом рішення МВФ про відновлення 
співробітництва з Україною відкриває нашій державі широкі можливості для 
співробітництва зі Світовим банком, ЄБРР, іншими фінансовими організаціями та 
Європейським Союзом (Урядовий портал (www.kmu.gov.ua). – 2010. – 29.07). 

 
*** 

Уряд не допустить підвищення цін на хліб в Україні. Про це заявив 
Прем’єр-міністр України М. Азаров. 

Він зауважив, що уряд контролюватиме ситуацію на ринку зерна та 
стимулюватиме зернотрейдерів встановити оптимальні ціни на зерно. 

«Нас влаштовує оптимальна ціна: вигідна хліборобам-виробникам і водночас 
така, за якої ціна на хліб збережеться. У нас є всі умови утримати ціну на хліб», – 
наголосив Прем’єр-міністр та додав, що хоча й є проблеми з продовольчим 
зерном, загалом же врожай непоганий: «Запасів зерна більш ніж достатньо, 
врожай непоганий» (Урядовий портал (www.kmu.gov.ua). – 2010. – 29.07). 

 
*** 

Віце-прем’єр з економічних питань С. Тігіпко вважає незаконним 
можливе перешкоджання експорту зерна Митницею і «Укрзалізницею». Про 
це повідомляє прес-служба віце-прем’єра. 

При цьому він виступив за негайне скасування рішень, наслідком яких є 
обмеження експорту зерна. 

«Будь-які рішення органів влади, які призводять до незаконних затримок 
експортних партій зерна, потрібно негайно відміняти», – зауважив С. Тігіпко під 
час наради під його керівництвом, на якій обговорювалися випадки 
перешкоджання експорту зерна з боку органів влади.  

За словами С. Тігіпка, валовий збір зерна в 2010 р. очікується на рівні близько 
40 млн т і, таким чином, враховуючи перехідні залишки в розмірі близько 6 млн т, 
країна зможе повністю забезпечити свої внутрішні потреби, а також має 
можливість експортувати 17 млн т зерна. 
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При цьому він відзначив відсутність економічних підстав для перешкоджання 
експорту зерна. 

С. Тігіпко вважає, що Митниця і «Укрзалізниця» прийняли неправомірні 
рішення, які призвели до блокування експорту зерна, в результаті чого виробники 
та експортери сільськогосподарської продукції зазнають збитків (Українська 
правда (www.pravda.com.ua). – 2010 – 2.08). 

 
*** 

Кабмін скоротив кількість коштів, які виділяються із Стабілізаційного 
фонду в 2010 р. для агропромислового комплексу з 2,903 млрд грн до            
1,253 млрд грн. Про це йдеть в постанові Кабміну від 28 липня 2010 р. № 652. 

Зокрема, уряд скоротив виділення коштів на здешевлення кредитів для 
аграріїв з 1,012 млрд грн до 622 млн грн. 

Зменшилося також фінансування інвестиційних проектів: з часткового 
відшкодування сільськогосподарським товаровиробникам вартості будівництва і 
реконструкції тваринницьких ферм і комплексів – з 1 млрд грн до 0,1 млрд грн; з 
надання державної фінансової підтримки для створення оптових ринків 
сільськогосподарської продукції – з 200 млн грн до 50 млн грн. Виділення коштів 
на надання державної підтримки для виробництва продукції рослинництва 
скоротили з 258,59 млн грн до 213,590 млн грн. На здійснення заходів щодо 
охорони і підвищення родючості грунтів фінансування скоротили з 100 млн грн до 
5 млн грн. Фінансування часткової компенсації вартості складної 
сільськогосподарської техніки вітчизняного виробництва зменшили зі 150 млн грн 
до 100 млн грн. 

Обсяг бюджетних коштів Стабфонду, які передбачалося виділити на 
фінансування загальнодержавних програм в АПК на поворотній основі, 
скоротився з 130 млн грн до 80 млн грн (Українська правда (www.pravda.com.ua). 
– 2010 – 2.08). 

 
*** 

Сумлінні платники податків, які працюють за прозорими схемами, 
мають отримувати від держави преференції. Про це віце-прем’єр-міністр 
України С. Тігіпко заявив сьогодні, коментуючи перехід компанії LG Electronics 
до прямих поставок в Україну. 

Як підкреслив віце-прем’єр-міністр, уряд стимулюватиме компанії, які 
працюють на українському ринку прозоро. «В першу чергу йдеться про 
скорочення термінів митних процедур, прискорення реєстрації товарів в органах 
Держстандарту, екологічних службах та інших органах». 

Крім того, за словами С. Тігіпка, він готовий залучити експертів компанії до 
відпрацювання окремих положень Митного кодексу. «Надзвичайно важливе 
включення до Митного кодексу певних процедур, що стосуються компаній, які 
будуть переходити на прямі поставки. Вони повинні мати «зелені коридори», 
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швидше обслуговуватись», – зазначив С. Тігіпко. 
Також урядовець зауважив, що найближчим часом посилиться боротьба з так 

званим «сірим» імпортом. За словами С. Тігіпка, держава має захистити прозоро 
працюючі компанії від втрати конкурентоздатності, пов’язаної зі збільшенням 
платежів до бюджету (Урядовий портал (www.kmu.gov.ua). – 2010. – 2.08). 

 
*** 

Вице-премьер-министр по вопросам экономики С. Тигипко прогнозирует 
выпуск облигаций внутреннего государственного займа для возмещения сумм 
налога на добавленную стоимость до конца нынешней недели (до 7 августа).  

С. Тигипко отметил, что НДС-облигации представляют собой интересный 
рыночный инструмент и их выпуск ожидаем рынком. 

Национальный банк, по словам вице-премьера, не должен будет выкупать 
какие-либо объемы НДС-облигаций, а госбанки будут принимать решение о 
приобретении таких бумаг самостоятельно. 

По словам С. Тигипко, объем выпуска может составить 16,4 млрд грн 
(PRESIDENT.org.ua (president.org.ua). – 2010. – 2.08).  

 
*** 

Віце-прем’єр-міністр України Б. Колесніков під час робочої поїздки до 
Львівської області оглянув спортивну базу «Тисовець» та здійснив обліт на 
гелікоптері можливих місць для проведення в Україні зимової Олімпіади            
2022 р. 

Віце-прем’єр-міністр зазначив, що це перше ознайомлення з об’єктами в 
рамках підготовки до зимових Олімпійських ігор, на проведення який претендує 
Україна. 

За його словами, шанси Львівської області прийняти зимові Олімпійські ігри 
виглядають досить непогано. Він зазначив, що у цьому регіоні достатньо 
розвинена інфраструктура, оскільки зараз Львів готує об’єкти до проведення в 
Україні Євро-2012. «Однак інші області, гірськолижні курорти теж мають шанси 
приймати олімпійські ігри». 

Урядовець також повідомив, що уже у вересні він разом з президентом 
Національного олімпійського комітету України С. Бубкою має намір відвідати 
інші області України, а зокрема, Івано-Франківську та Закарпатську (Урядовий 
портал (www.kmu.gov.ua). – 2010. – 2.08). 

 
*** 

Уряд прийняв рішення про встановлення щомісячної державної адресної 
допомоги до пенсії інвалідам війни та учасникам бойових дій.  

Згідно з рішенням, з 1 серпня 2010 р. інвалідам війни та учасникам бойових 
дій, у яких щомісячний розмір пенсійних виплат (з урахуванням надбавок, 
підвищень, додаткових пенсій, цільової грошової допомоги, сум індексації та 



 25

інших доплат до пенсій, встановлених законодавством, крім пенсій за особливі 
заслуги перед Україною) не досягає в інвалідів війни І групи – 240 % 
прожиткового мінімуму для осіб, які втратили працездатність, ІІ групи – 215, IІІ 
групи – 190, учасників бойових дій – 165 %, виплачується щомісячна державна 
адресна допомога до пенсії у сумі, що не вистачає до зазначених розмірів 
(Урядовий портал (www.kmu.gov.ua). – 2010. – 2.08). 

 
*** 

Кабинет Министров утвердил порядок согласования закупок товаров и 
услуг за государственные средства по упрощенной процедуре у одного 
участника (без проведения конкурса). 

Согласно документу, порядок определяет механизм согласования данных 
процедур в Министерстве экономики, если ожидаемая стоимость закупки 
превышает 100 тыс. грн для товаров и 300 тыс. грн для работ и услуг (таким 
образом, закупка подпадает под действие определенных в законе о госзакупках 
тендерных процедур). 

В документе утвержден перечень подаваемых заказчиком закупок 
документов для согласования, а также список причин для отказа в этом 
согласовании (Четверта Влада (www.4vlada.net). – 2010. – 2.08).  

 
*** 

Кабінет Міністрів прийняв рішення ліквідувати державний концерн 
спиртової та лікеро-горілчаної промисловості «Укрспирт» і створити на його 
базі однойменне державне підприємство.  

Згідно з документом, новостворене ДП буде віднесене до сфери управління 
Міністерства аграрної політики.  

Крім підприємств колишнього концерну «Укрспирт», до нової структури 
увійдуть підконтрольні Мінагрополітики підприємства та об’єднання спиртової та 
лікеро-горілчаної промисловості. Уряд також уповноважив ДП «Укрспирт» 
здійснювати експорт і оптову торгівлю спиртом (Економічна правда 
(www.epravda.com.ua). – 2010. – 2.08).  

 
*** 

Украинские вузы на обнародование рейтинговых списков поступающих, 
рекомендуемых к зачислению, получили от Министерства науки и 
образования всего один день. Об этом идет речь в разъяснении главы 
Минобразования Д. Табачника «О процедуре зачисления в высшие учебные 
заведения».  

Текст документа обнародовала Общественная инициатива «Студенческая 
защита». В разъяснении утверждается, что оно было составлено «по 
многочисленным обращениям, поступающим на горячую линию МОН от 
абитуриентов, их родителей, представителей общественных организаций, средств 
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массовой информации относительно процедуры зачисления в высшие учебные 
заведения» (УРА-Информ (ura-inform.com). – 2010. – 2.08).  

 
*** 

Министр топлива и энергетики Украины Ю. Бойко заявляет, что в 
настоящее время представители украинской стороны ведут переговоры с 
Евросоюзом для получения льготных кредитов под технический план 
реконструкции газотранспортной системы Украины. По его словам, за три 
года необходимо произвести замену труб на сумму примерно 300 млн долл.  

Как сказал глава минтопэнерго, еще 800 млн долл. пойдет на замену            
60 газоперекачивающих агрегатов и связанной с ними структуры. «Это позволит 
экономить примерно миллиард кубов газа в этом году и еще 500 млн в 
следующем», – уточнил министр. «В итоге используем для перекачки газа в 
Европу не 4, а 3 млрд куб. м газа, который мы покупаем у России», – добавил он. 

Отвечая на вопрос о том, на какой стадии находятся переговоры по созданию 
консорциума для эксплуатации украинской ГТС, Ю. Бойко отметил, что 
переговоры ведутся, и украинская сторона намерена получить со стороны 
«Газпрома» гарантии достаточных объемов транзита через систему.  

«Что касается «Набукко», то он для нас не опасен, потому что через 
«Набукко» идет газ из Азербайджана (в Турцию) и из Туркмении (в Китай). Для 
нас основная проблема – «Южный поток», – отметил глава минтопэнерго. При 
этом, отвечая на вопрос о том, удастся ли украинской стороне убедить Россию 
остановить строительство «Южного потока», Ю. Бойко сообщил, что «предстоят 
непростые переговоры, поскольку процесс там за пять лет, пока Россия 
занималась «Южным потоком», зашел очень далеко». «Там уже идет согласование 
проектов», – пояснил министр (ОДНАКО Украина (www.odnako.org). – 2010. – 
2.08).  

 
*** 

Кабмин увеличил уставный капитал Государственного 
специализированного финучреждения «Государственный фонд содействия 
молодежному жилищному строительству» на сумму 30,355 млн грн до            
60,355 млн грн.  

Согласно постановлению КМУ № 670, увеличение капитала происходит за 
счет средств, поступающих в спецфонд госбюджета от возврата кредитов, 
предоставленных из госбюджета молодым семьям и одиноким молодым 
гражданам для строительства (реконструкции) и приобретения жилья, уплаты 
пени.  

Также данным постановлением утверждается Порядок использования в         
2010 г. средств, предусмотренных в госбюджете для увеличения уставного 
капитала «Госфонда содействия молодежному жилищному строительству» с 
дальнейшим направлением на выполнение Госпрограммы обеспечения молодежи 
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жильем (УРА-Информ (ura-inform.com). – 2010. – 2.08).  
 

*** 
Кабинет Министров одобрил строительство железной дороги между 

Киевом и международным аэропортом «Борисполь» до конца 2012 г. Об этом 
говорится в правительственном распоряжении. Выполнение функций заказчика по 
реализации проекта возлагается на аэродром. Разработка технико-экономического 
обоснования проекта будет вестись за средства аэропорта и должна быть 
завершена к декабрю (Перший Діловий канал (www.fbc.net.ua). – 2010. – 2.08).  

 
*** 

Министерство обороны Украины усиливает контроль на всех объектах 
вооруженных сил в связи с резким повышением пожароопасности на 
территории Украины, особое внимание уделено объектам хранения 
боеприпасов, оружия и военной техники, сообщил сотрудник пресс-службы 
военного ведомства К. Садилов. 

В частности, по его словам, на военных объектах в постоянном режиме 
проводятся занятия со штатными пожарными расчетами, проверяется готовность 
пожарной техники, а также заполненность спецрезервуаров водой 
(PRESIDENT.org.ua (president.org.ua). – 2010. – 3.08).  

 
*** 

Контролюючих органів в Україні стане вдвічі менше. При міністерстві чи 
відомстві буде лише один контролюючий орган. Президент підписав ініційований 
Держкомпідприємництвом Закон, який ухвалила Верховна Рада.  

«Цей Закон відчутно спростить життя підприємцям, оскільки кількість 
контролерів зменшиться вдвічі», – зазначив Голова Держкомпідприємництва            
М. Бродський. 

Для порівняння, в Мінагрополітики донедавна офіційно функціонувало            
9 контролюючих органів, в Мінтрасзв’язку – 5. Після набуття чинності закону в 
міністерствах і відомствах залишиться по одному контролюючому органу.  

Існування великої кількості контролерів на різних рівнях суттєво ускладнювало 
роботу підприємців та сприяло розвитку корупції (Урядовий портал (www.kmu.gov.ua). 
– 2010. – 2.08). 

 
 

ПОЛІТИКА 
 
Новый закон о местных выборах создает предпосылки для массовых 

фальсификаций. Такое мнение главный координатор гражданской кампании «Форум 
спасения Киева» В. Черняховский высказал в комментарии в связи с подписанием 
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Президентом Украины Закона «О выборах депутатов Верховной Рады Автономной 
Республики Крым, местных советов и сельских, поселковых, городских голов». «Новый 
закон устанавливает, что наблюдателями за выборами могут быть только представители 
всеукраинских общественных организаций, которые зарегистрированы не менее чем за 
год до дня выборов. Таким образом, осознанно ограничивается количество 
потенциальных наблюдателей. А выборы будут проходить одновременно почти в 30 тыс. 
населенных пунктах, и когда мало наблюдателей, легче обеспечить прикрытие 
фальсификаций. Тем самым готовится почва для массовых фальсификаций 
голосования», – сказал он. 

По его мнению, местные общественные организации должны иметь право 
направлять своих наблюдателей на избирательные участки тех регионов, на 
территории которых они осуществляют свою уставную деятельность. «Эти 
ограничения сделаны для того, чтобы на избирательных участках было меньше 
лишних «глаз и ушей», которые бы «стесняли» потенциальных фальсификаторов», 
– добавил он. 

Кроме того, В. Черняховский считает «громадным регрессом» переход на 
мажоритарно-пропорциональную систему выборов. «Нам нужно двигаться к 
пропорциональной системе выборов по открытым спискам. Тогда есть шанс 
добиться индивидуальной ответственности каждого депутата перед своими 
избирателями, потому что у каждого кандидата будет свой округ», – пояснил 
общественный деятель. 

«Фактически закон направлен на то, чтобы иметь в советах ручных депутатов 
и еще более ручных мэров для Партии регионов. По документу видно, что 
регионалы преследуют цель «подогнуть» под себя всю административную 
вертикаль», – резюмировал В. Черняховский (Четверта влада (4vlada.net). – 
2010. – 2.08). 

 
*** 

Відповідальність за зрив виборів в Ізмаїлі лежить на губернаторі Одеської 
області Е. Матвійчуку і представниках влади на місцях. 

Про це заявив заступник лідера партії «Сильна Україна» К. Бондаренко, 
повідомляє прес-служба партії. 

К. Бондаренко пов’язує це з невпевненістю у перемозі регіоналів: 
«Побачивши, що представники Партії регіонів не можуть розраховувати на успіх 
на виборах, місцева влада вирішила відмінити вибори взагалі». 

Він побоюється, що «ізмаїльський сценарій» може повторитися і на місцевих 
виборах 31 жовтня (Українська правда (www.pravda.com.ua). – 2010 – 2.08). 

 
*** 

У БЮТ заявляють, що співробітники міліції вилучили в одному з осередків 
інформаційні листівки щодо підвищення ціни на газ для населення. «Сьогодні 
вранці під приводом начебто розмінування обласного офісу партії «Батьківщина» 
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у Черкасах співробітники міліції провели обшук всіх приміщень та вилучили 
інформаційні листівки щодо діяльності влади», – заявив депутат І. Єресько, 
повідомляє сайт БЮТ. 

«У цих листівках була інформація про те, що з 1 серпня уряд Януковича 
підвищив ціни на газ на 50 %, і пояснення, кому йдуть народні гроші», – сказав 
він. 

І. Єресько наголосив, що він «як народний депутат і ми (БЮТ) як опозиція 
маємо право роздавати ці інформаційні матеріали населенню, щоб вони знали, що 
відбувається в країні». 

За словами БЮТівця, працівники міліції в грубій формі заперечували той 
факт, що це «розмінування» – лише привід для того, щоб втрутитися у партійні 
справи. 

І. Єресько повідомив, що вже подані скарги і звернення до Генеральної 
прокуратури та до Міністерства внутрішніх справ (Українська правда 
(www.pravda.com.ua). – 2010 – 2.08). 

 
*** 

Партия «Батькивщина» к середине августа планирует завершить 
проведение внутрипартийного праймериз. Об этом рассказал депутат от БЮТ          
А. Шевченко, сообщает пресс-служба партии.  

«До 15 августа «Батькивщина» получит результаты, которые позволят понять, 
как это работает на практике и как это может быть использовано в будущей 
программе местных выборов», – отметил он.  

По мнению А. Шевченко, нужно зафиксировать механизмы праймериз в 
партийном уставе.  

«С большой долей вероятности я могу прогнозировать, что на партийном 
съезде, который пройдет в сентябре, в партийном уставе будут зафиксированы 
такие инструменты, как праймериз или близкие к ним», – сказал он.  

Кроме того, А. Шевченко сообщил, что сейчас работает над разработкой 
законопроекта о праймериз, предусматривающего механизмы государственной 
поддержки политических сил при проведении праймериз, в частности, 
предоставление возможности использования участковых избирательных 
комиссий, работающих на выборах, для проведения партийных праймериз.  

Политик также призвал представителей других политических сил 
приобщиться к разработке такого законодательного акта с тем, чтобы внести его в 
начале новой сессии на рассмотрение парламента (Соцinform.net (socinform.net). – 
2010. – 3.08).  

 
*** 

Повышение цен на газ для населения есть прямое следствие продолжения 
курса на евроинтеграцию. Такое мнение высказал лидер Коммунистической 
партии Украины П. Симоненко. 
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По его словам, «Украина должна вырабатывать внешнеполитические 
приоритеты в интересах большинства населения, а не кучки олигархов». 

Как сообщает пресс-служба КПУ, П. Симоненко также акцентировал 
внимание на том, что именно Брюссель неизменно требует от Киева 
либерализации газового рынка, включая и либерализацию ценообразования, то 
есть доведение цен на газ и коммунальных тарифов до европейского уровня. 

«При этом, ни Брюссель, ни МВФ, ни другие «доброжелатели» не требуют 
доведения до европейского уровня зарплат и пенсий в Украине», – сказал лидер 
КПУ. 

П. Симоненко также подчеркнул, что Компартия неизменно заявляет о том, 
что вопросы интеграции в те или иные международные структуры и 
внешнеполитические векторы должны определяться исключительно в интересах 
народа Украины, а не олигархических кланов, «наворованные миллиарды которых 
хранятся в западных банках» (ПАРЛАМЕНТ: Украинский политический tabloid 
(www.parlamentua.com). – 2010. – 2.08).  

 
 

ЕКОНОМІКА 
 
Україна отримала перший транш кредиту нового Міжнародного 

валютного фонду у розмірі 1,89 млрд дол. Про це заявив віце-прем’єр С. Тігіпко. 
При цьому він уточнив, що з цієї суми 1 млрд дол. буде направлений на 

покриття дефіциту державного бюджету, а 890 млн дол. – у валютні резерви 
Національного банку. 

За словами віце-прем’єра, другий транш кредиту очікується в грудні, однак 
для цього необхідно виконати всі параметри програми співпраці з МВФ 
(Економічна правда (www.еpravda.com.ua). – 2010 – 2.08). 

 
*** 

Європейський банк реконструкції та розвитку може виділити Україні 450 
млн євро на облаштування під’їздів до Києва. Відповідний проект рада його 
директорів планує розглянути 28 вересня. 

Загальна вартість робіт оцінюється в 1,15 млрд євро, і крім ЄБРР такий самий 
кредит в 450 млн євро надасть Європейський інвестиційний банк. 

Згідно з проектом, позичальником виступає держава, а одержувачем коштів – 
Державна служба автомобільних доріг «Укравтодор» (Економічна правда 
(www.еpravda.com.ua). – 2010 – 2.08). 

 
*** 

Група «Запоріжсталь» завершила операцію з продажу 50 % частки у ВАТ 
«Запорізький металургійний комбінат «Запоріжсталь» інвестору, назва якого 
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не розголошується. 
Про це повідомила компанія Rodman & Renshaw, яка виступала фінансовим 

радником групи (Економічна правда (www.еpravda.com.ua). – 2010 – 2.08). 
 

*** 
Міністерство фінансів, Головне контрольно-ревізійне управління разом із 

правоохоронними органами перевірять діяльність державних банків, щоб 
розібратися з причинами виникнення проблемної кредитної заборгованості.  

Перевірки відбудуться в «Ощадбанку», «Укрексімбанку», «Родовід Банку», 
банку «Київ», «Укргазбанку» і «Українському банку реконструкції та розвитку». 

Згідно із повідомленням на веб-сайті Кабміну, таке рішення ухвалене на 
засіданні комісії під головуванням віце-прем’єр-міністра В. Сівковича. 

У ньому також наголошується, що Прем’єр-міністр М. Азаров доручив 
міжвідомчій комісії з питань протидії протиправному поглинанню та захопленню 
підприємств почати роботу з розв’язання проблем неповернення кредитів, 
виданих державними банками або банками зі значною участю держави 
(Економічна правда (www.еpravda.com.ua). – 2010 – 2.08). 

 
*** 

Национальная комиссия регулирования электроэнергетики (НКРЭ) 
постановлениями от 30 июля с 1 августа повысила цену на газ для 
промышленных потребителей и приравненных к ним бюджетных 
организаций на 9,8 %. 

В результате стоимость газа для промышленности выросла с 2,62 тыс. до  
2,88 тыс. грн за 1 тыс. куб. м.  

Это уже второе повышение цен на газ для промышленности с начала года. На 
III квартал правительство отменило действующие с ноября 2008 г. льготы для 
металлургических и химпредприятий, и стоимость газа для них повысилась на 
22,87 %, до 2,62 тыс. грн за 1 тыс. куб. м (ProUA (www.proua.com). – 2010. – 3.08).  

 
*** 

Осенью молочная продукция в Украине подорожает минимум на 30 %. Об 
сообщила пресс-служба ГК «Агрополис» со ссылкой на директора ВЭД ГК 
«Агрополис» (ТМ «Щедрый вечер») В. Смирнова. 

По его мнению, данные Госкомстата о дефляции не затрагивают молочную 
отрасль, поскольку никакого снижения цен на молочную и содержащую молочные 
жиры продукцию нет. 

По его словам, в этом году наблюдается рост цен на молочную продукцию во 
всём мире более чем в 2 раза по сравнению с прошлым годом, особенно на 
сливочное масло (Четверта Влада (www.4vlada.net). – 2010. – 2.08).  
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*** 
Украина будет экспортировать электроэнергию в Республику Молдавия по 

оптовой рыночной цене без учета объема дотации для компенсации потерь, 
связанных с поставками электроэнергии по регулируемому тарифу. Об этом сказано в 
правительственном распоряжении от 21 июля 2010 г. № 1507-р, опубликованном на 
официальном сайте правительства. 

Госпредприятию «Энергорынок» поручено обеспечить заключение с 
поставщиками электроэнергии договоров купли-продажи электроэнергии на 
оптовом рынке электрической энергии Украины для ее дальнейшего экспорта в 
Молдавию в соответствии с вышеупомянутым пунктом распоряжения (Четверта 
Влада (www.4vlada.net). – 2010. – 2.08).  

 
*** 

Фонд государственного имущества начал подготовку «Укртелекома» к 
приватизации. Ведомство разослало нескольким министерствам и ведомствам 
запросы по поводу их видения условий приватизации госкомпании. Фонд 
направил такие обращения в Минтранссвязи, Национальную комиссию 
регулирования связи (НКРС), Минфин и Минэкономики. 

В запросах Фонда госимущества прописаны стандартные пункты конкурсных 
условий приватизации государственных объектов, например погашение 
задолженности по зарплате, досрочное выполнение кредитных обязательств, 
сохранение рабочих мест, сохранение профиля деятельности, необходимость 
проведения модернизации производства. Предполагается, что по каждому из этих 
пунктов ведомства и министерства дадут Фонду свои предложения и сроки, после 
чего ФГИ сможет утвердить условия проведения конкурса (Главком: Новости 
политики и экономики (glavcom.ua). – 2010. – 3.08). 

 
*** 

Министр топлива и энергетики Украины Ю. Бойко заявил, что цена на 
коммунальные услуги может быть уменьшена в том случае, если доля газа 
украинской добычи в общем балансе страны увеличится. По словам Министра, 
в случае уменьшения закупки импортного газа цена на жилкомуслуги как 
минимум не будут повышаться.  

Ю. Бойко сообщил, что по состоянию на сегодняшний день стоимость газа 
украинской добычи примерно соответствует себестоимости российского газа и 
составляет порядка 50 долл. за 1 тыс. куб. м. «Но это без учета капиталовложений, 
затрат на геологоразведку и строительство новых скважин», – подчеркнул глава 
Минтопэнерго. 

При этом он пояснил, что для роста добычи украинского газа «Нефтегазу» 
необходимо осуществлять масштабные денежные вложения (Официальный сайт 
Партии регионов (www.partyofregions.org.ua). – 2010. – 2.08).  
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*** 
Украина к 2014 г. может уменьшить потребление газа на 30 %. Об этом 

заявил глава МинЖКХ Ю. Хиврич. По его словам, в настоящее время 16 областей 
уже разработали и утвердили программы модернизации теплоэнергетики, 
используя разработки украинских научных работников, в частности академика          
А. Долинского. По его словам, в 2010 г. будет направлено 580 млн грн на 
выполнение программ модернизации теплоэнергетики. Министр от метил, что 
если деньги удастся привлечь в полном объеме, то к 2014 г. на 30 % (около            
2 млрд куб. м газа) может быть сокращено потребление газа. «В этом году 
планируем сэкономить 4-5 %», – уточнил Ю. Хиврич (Перший Діловий канал 
(www.fbc.net.ua). – 2010. – 3.08).  

 
*** 

Найбільше підприємство України з виробництва авіаційних двигунів 
«Мотор Січ» буде судитися з конструкторським бюро «Антонов», якщо воно 
погодить установку на Ан-148 російських двигунів SaM-146. Про це повідомив 
президент «Мотор Січі» В. Богуслав.  

Він відзначив, що АНТК ім. Антонова зобов’язалося на перші 50 літаків Ан-
148 встановлювати двигуни вироблені на «Мотор Січ». 

«Конструкторське бюро має право встановлювати на машину інший мотор, 
починаючи з 51 літака», – пояснив він. 

Топ-менеджер також зазначив, що направив офіційні листи 27 компаніям-
постачальникам комплектуючих для українського двигуна Д-436 з проханням 
підтримати комплектацію Ан-148 двигуном «Мотор Січ». 

Він також уточнив, що за розрахунками підприємства, окупність програми 
виробництва двигуна Д-436 розрахована на випуск 100 моторів (Економічна 
правда (www.epravda.com.ua). – 2010. – 2.08).  

 
*** 

Каждый второй заемщик в Украине не может погашать кредит на 
первоначальных условиях и реструктуризовал его, подсчитали эксперты 
международных рейтинговых агентств. Основными причинами этого стали 
девальвация гривны и низкое качество кредитных портфелей банков. Чаще всего 
пролонгацию займов, пик которой уже прошел, использовали корпоративные 
клиенты, отмечают банкиры.  

Больше половины кредитного портфеля банковской системы Украины, по 
данным международных рейтинговых агентств, подверглось реструктуризации. 
«Если пользоваться широким определением проблемной задолженности, куда 
включены реструктурированные долги, то сейчас глубина шока составляет          
50–60 %. Очевидно, что не под все эти долги и не в полном объеме нужно 
формировать резервы,– сказала директор группы рейтингов финансовых 
институтов парижского офиса агентства Standard & Poor`s Е. Трофимова.– 
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Особенно проблемную задолженность мы оцениваем в 15–20 %. Это долги, 
которые могут потенциально привести к потерям для банков, когда сумму 
выданных кредитов не удастся вернуть полностью даже при реализации залогов». 
В НБУ оценивают проблемную кредитную задолженность всего в 10,8 %, или   
77,6 млрд грн (МинПром – информация бизнес-класса (minprom.com.ua). – 2010. 
– 2.08).  

 
*** 

В ближайшие полгода от 1,6 млн до 1,88 млн граждан Украины могут 
потерять работу, если ситуация на рынках страны не изменится. Об этом 
сообщает пресс-служба Национального форума профсоюзов Украины. 

«На нынешнем этапе рынки являются важной системоформирующей 
составляющей украинской экономики. Только по официальным данным, рынки 
Украины обеспечивают больше трети всего торгового оборота страны и свыше 
60–85 % поступлений в местные бюджеты. Три украинских рынка входят в число 
50 крупнейших оптово-розничных рынков мира. Кроме того, для большинства 
населенных пунктов рынки являются главным градоформирующим фактором», – 
заявил председатель НФПУ М. Якибчук (МинПром – информация бизнес-класса 
(minprom.com.ua). – 2010. – 2.08).  

 
*** 

Национальный банк принял решение о ликвидации Земельного банка, 
входящего в группу небольших. Об этом говорится в сообщении НБУ. 

Регулятор отмечает, что со 2 августа прекращены полномочия временного 
администратора Земельного банка Н. Гришиной, правления, наблюдательного 
совета и общего собрания акционеров. Ликвидатором банка по договору с НБУ 
назначен независимый эксперт А. Угримов. 

Кроме того, постановлением НБУ от 30 июля 2010 г. № 375 со 2 августа         
2010 г. отозвана банковская лицензия ПАО «Земельный банк» (МинПром – 
информация бизнес-класса (minprom.com.ua). – 2010. – 2.08).  

 
*** 

По словам экс-заместителя главы Национального банка Украины (НБУ) 
С. Яременко, сегодня в банковском секторе сложилась достаточно непростая 
ситуация, при которой банки не могут найти «качественных» заемщиков. И 
эта ситуация говорит о том, что выход только один – снизить процентные ставки 
до тех значений, которые есть во всем мире, то есть до 5 % годовых, – считает 
банкир (PRESIDENT.org.ua (president.org.ua). – 2010. – 3.08).  

 
*** 

 «Нефтегаз» открыл в Египте три месторождения. Их суммарные запасы 
оцениваются в 5,1 млн т нефти, 4,2 млрд куб. м газа, 180 тыс. т конденсата. Первая 
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прибыль будет получена уже в текущем году (МинПром – информация бизнес-
класса (minprom.com.ua). – 2010. – 3.08).  

 
 
 
 
 

 


